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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
INE PUBLICA: A las ciudadanas interesadas en participar en el proceso de selección y designación de: Una 
Consejera Presidenta del Instituto Electoral de Estado de Querétaro, que durará en su encargo siete años. Las 
aspirantes interesadas tendrán a su disposición los formatos de registro en el portal del Instituto del 4 al 23 
de febrero de 2022, mismos que serán remitidos junto con la documentación correspondiente del 4 al 25 de 
febrero de 2022, a través del procedimiento establecido para tal fin en la convocatoria, hasta las 18 horas 
(tiempo del centro del país) del último día para remitir la documentación. Consultar los detalles de la 
convocatoria en ine.mx o comunicarse al conmutador: 5556284200 Ext. 344628. (DQ 8)  
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
MORENA 
 
INDAGAN VENTA DE CANDIDATURAS 
Si se requiere realizar una purga al interior de Morena, se hará para evitar la opacidad e impunidad, advirtió 
Mauricio Ruiz, delegado en funciones de presidente, con relación a la supuesta compraventa de candidaturas 
en el pasado proceso electoral. (DQ 1 y 5) 
  
NIEGA QUE MORENA INCURRIERA EN “MOCHES” A CAMBIO DE CANDIDATURAS  
Beatriz Robles, representante de la SEP en Querétaro y excandidata a diputada federal, negó que se le haya 
cobrado para obtener una candidatura para una diputación federal en las elecciones del 2021. Argumentó 
que para ser candidata a la diputación federal del Distrito 3 se analizó su perfil a través de una encuesta, al 
igual que ocurrió con los demás que se registraron, que ese fue el único requisito. La declaración al 
responder a las acusaciones de Ángel Balderas Puga, presidente del Consejo Estatal de Morena, sobre el 
supuesto cobro de hasta 1 millón y medio de pesos por parte de instancias federales del partido. (Q) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: PIB QUERETANO APENAS EN NIVEL PREPANDEMIA 
Banco Invex destaca la alta recuperación estatal al tercer trimestre del 2021. (DQ principal) 
 
N: LOS RAMS BICAMPEONES  
Con el sello de la casa ganan su segundo Super Bowl, a Bengals.  (N principal) 
 
AM: QUERÉTARO REGISTRÓ EXCESO DE MORTALIDAD DURANTE 2021 
Durante 2021 se registró un exceso de mortalidad de 62.7% en Querétaro, de acuerdo con el reporte de la 
Secretaría de Salud federal. (AM principal) 
 
PA: PROCESAN A RUIZ, EX DELEGADO DEL IMSS 
Cerrará la investigación en un mes. (PA principal) 
 
EUQ: ALERTAN DE FRAUDES POR AGENTES INMOBILIARIOS  
El Consejo Estatal del ramo advierte que 57% de quienes se dedican a esta actividad no cuentan con licencia; 
buscan se legisle en la materia.  (EUQ principal) 
 
CQRO: RAMS, CAMPEONES DEL SUPER BOWL 
Matthew Stafford lanzó un pase de touchdown de una yarda a Cooper Kupp para la anotación de la ventaja, 
luego de tres penalizaciones seguidas sobre la defensa de Cincinnati, y la defensa de los Rams aguantó para 
obtener la victoria.  (CQRO principal) 
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PODER LEGISLATIVO 
 
BUSCARÁ JUCOPO ELIMINAR REQUISITO DE LICENCIATURA EN DERECHO PARA ASPIRAR A SER 
OMBUDSPERSON 
Por Nancy Burgos 
Una vez concluido el proceso de selección del nuevo Ombudsperson en la LX Legislatura local, el presidente 
de la Junta de Coordinación Política, Guillermo Vega anticipó que uno de los aspectos que se buscarán 
trabajar sobre la reforma a la Ley de Derechos Humanos, será para eliminar el requisito de título en 
Derecho.  Señaló que se destacaron tres cambios necesarios a esta ley para futuros procesos, el primero 
referente a la edad mínima, el segundo sobre la especialidad del título, y la tercera sobre los períodos de 
tiempo para selección. (ADN) 
  
OBLIGADA DDHQ A ELIMINAR DISCRIMINACIÓN A COMUNIDADES INDÍGENAS  
La diputada morenista Yasmín Albellán determinó indispensable que desde la DDHQ se emitan acciones para 
eliminar la discriminación que viven quienes se encuentran en comunidades indígenas y marginadas. 
Consideró que la pasada gestión se mantuvo constantemente alejada de las comunidades indígenas, de ahí la 
necesidad de buscar plantearle las problemáticas al nuevo presidente de la DDHQ, Javier Rascado. (Q) 
  
EN ANÁLISIS, INICIATIVA SOBRE IDENTIDAD DE GÉNERO: COMISIÓN DE ASUNTOS INDÍGENAS 
La presidenta de la comisión de Asuntos Indígenas, en la LX Legislatura local, Yasmín Albellán indicó que se 
encuentra analizando y fortaleciendo el proyecto de iniciativa de ley sobre igualdad, en la que se reconocería 
el derecho a la identidad de género.  Refirió que fue una propuesta del Frente Queretano por el Derecho a la 
No Discriminación y el Estado Laico, para la cual se tienen contemplados foros y mesas de diálogo. (AM 6, 
ADN) 
  
ALISTAN FORO DE ANÁLISIS AMBIENTAL 
Por Karen Munguía  
Ricardo Astudillo, diputado local del PVEM, adelantó que se realizará un foro con especialistas y 
ambientalistas para hacer un análisis del Código Ambiental del estado de Querétaro. Detalló que la 
realización de dicho foro es resultado de una reunión de trabajo con los titulares de la SEDESU y de SEDEA, 
Marco del Prete y Rosendo Anaya, respectivamente. (DQ 5) 
  
LENTA RECUPERACIÓN ECONÓMICA EN TX ORIHUELA 
Por Sergio Hernández 
Se está trabajando, pero consideramos luego de hablar con hoteleros y comerciantes que el avance de las 
obras, luego de las lluvias, es muy lento y hay preocupación porque las ventas registran pérdidas de hasta el 
40%, aseguró el diputado Cristian Orihuela, sobre la reactivación económica en Tequisquiapan. “La verdad si 
consideramos que deberían poner un poco el acelerador, meter más gente porque principalmente tres 
hoteles han sido bastante afectados que son el Hotel Sol, el Hotel del Parque y el Hotel Six Paraíso pues las 
calles aún no están abiertas. (N 6) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
GOBERNADOR DE YUCATÁN ES EL NUEVO PRESIDENTE DE LA GOAN 
El gobernador de Yucatán, Mauricio Vila, fue nombrado el día de ayer como el nuevo presidente de la 
Asociación de Gobernadores de Acción Nacional (GOAN). “Agradezco a los miembros de la @GOAN_MX, 
haberme nombrado presidente, vamos a continuar trabajando en equipo, unidad y coordinación con los tres 
órdenes de gobierno por el bien de nuestro país”, escribió el funcionario en su cuenta de Twitter. (CI) 
  
REGISTRA VOCERÍA DISMINUCIÓN DE CASOS DIARIOS EN QUERÉTARO DURANTE FEBRERO 
El vocero Organizacional, Erick Ventura informó que en febrero se ha presentado una disminución de casos 
diarios, así como de hospitalizaciones, esto luego de que en enero se registró un incremento de contagios por 
COVID-19. Dio a conocer que la disminución en la velocidad de los contagios se reflejó en la positividad, la 
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cual tuvo un retroceso para llegar a un 73%; también mencionó que el 74% de los casos confirmados fueron 
de personas con buen estado de salud y sin comorbilidades, por lo que la letalidad también retrocedió. (N 2, 
EUQ 1 y 2, CQRO 4, PA 16, AM 7, ADN) 
  
EXHORTA COMITÉ TÉCNICO A REFORZAR MEDIDAS ANTE FESTEJOS DEL DÍA DE SAN VALENTÍN 
En la sesión del Comité Técnico para la Atención de Covid-19, las y los especialistas exhortaron a la 
población a extremar las medidas no farmacológicas durante los festejos del Día de San Valentín; así como 
respetar las recomendaciones y restricciones sanitarias del Escenario “A” Modificado, el cual se mantiene 
vigente en Querétaro y es monitoreado permanentemente por parte de las instituciones de salud. (PA 5, 
Q24-7) 
  
ANUNCIAN FECHAS DE VACUNAS EN 5 MUNICIPIOS 
Por Ana Karina Vázquez 
La delegación estatal de la Secretaría del Bienestar anunció las fechas de vacunación para los municipios de 
Amealco, Arroyo Seco, Tequisquiapan, Huimilpan y Corregidora; la dependencia anunció que la convocatoria 
para el municipio de El Marqués se anunciará en días próximos, pues se contemplan cambios. (DQ 9) 
  
HACKEAN TELEGRAM DE AGUSTÍN DORANTES, TITULAR DE SEDESOQ 
Fue hackeada la cuenta de Telegram de Agustín Dorantes, titular de la SEDESOQ. Así lo señaló el funcionario 
a través de su cuenta de Twitter, en la que señaló que desde su cuenta han pedido a sus contactos dinero por 
un supuesto accidente.  Sin embargo, afirmó que él y su familia se encuentran bien y solicitó a sus contactos 
no caer en una posible extorsión desde su cuenta de Telegram. (ADN, CI, ELQNO) 
 
VULNERABILIDAD EN EL TRANSPORTE PÚBLICO 
Por Waldo Maya 
Desde que salen de casa, transportistas del servicio público se persignan y se encomiendan a Dios todos los 
días, no solamente para que les vaya bien en el trabajo, sino para que les conceda regresar con vida. (...) De 
acuerdo con datos emitidos por el IQT y por la SSC, en lo que va del 2022, se han registrado 2 agresiones 
entre transportistas, uno en la autopista 57 a la altura de la comunidad de La Palma municipio de Pedro 
Escobedo y el segundo registrado en Avenida paseo Constituyentes en el municipio de Corregidora. (DQ 1 y 
16P) 
  

MUNICIPIOS 
 
CAPITAL: LICENCIAS EN 24 HRS 
A 17 años de aplicar el Sistema de Apertura Rápida de Empresas (SARE) en el municipio de Querétaro, el 
Ayuntamiento se precia de estar entre las pocas ciudades del país donde se entregan licencias de 
funcionamiento a los negocios de bajo riesgo en solo 24 horas. En los últimos tres años se autorizaron más 
de 7,000 licencias de funcionamiento a través de este sistema en la capital queretana y de manera reciente se 
aprobó agilizar los trámites a negocios de riesgo medio. Estas acciones pretenden reducir la informalidad y 
evitar a los intermediarios, los famosos gestores. (PA 1 y 8) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
JAVIER RASCADO PÉREZ TOMA POSESIÓN COMO OMBUDSPERSON DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
Lograr un fortalecimiento institucional a través de la Protección y Defensa de los Derechos Humanos; 
garantizar la vigilancia y monitoreo con la instrumentación, seguimiento y evaluación de las autoridades 
responsables y vincularse con la sociedad con una difusión de los Derechos Humanos que tenga por objeto 
empoderar a todas las personas para reconocer, gozar y ejercer sus derechos humanos, son las líneas 
estratégicas que delimitarán el trabajo de la DDHQ en el periodo 2022-2027, afirmó el Ombudsperson, Javier 
Rascado quien a partir de las 0:00 hrs de este sábado 12 de febrero tomó posesión del cargo. (Q24-7) 
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UAQ TENDRÍA LISTA LA VACUNA CONTRA EL COVID-19 ESTE 2022 
Por Montserrat Márquez 
Durante la primera mitad del año podría estar lista la vacuna contra Covid-19 que desarrolla la UAQ, ya que 
van conforme a lo planeado y están próximos a realizar pruebas en animales, refirió la rectora Teresa García. 
El antígeno en que trabaja la UAQ, Quivax 17.4, ha demorado en ser probada en la población por falta de 
presupuesto. Resaltó que México ha gastado más de 2 mil mdd en la compra de vacunas, es decir, 14 veces 
más el costo de la elaboración de una vacuna. (EUQ) 
 
PRESENTA UAQ AL MUNICIPIO DE QUERÉTARO PROYECTOS DE OBRAS PARA INSTALACIONES EN 
SANTA ROSA JÁUREGUI 
En una visita para fortalecer vínculos y trabajar en conjunto por el sector educativo, autoridades del 
municipio de Querétaro y de la Rectoría de la UAQ acudieron a diversas instalaciones que tiene la Máxima 
Casa de Estudios en la Delegación Santa Rosa Jáuregui; para analizar posibilidades de colaboración con la 
Institución para la mejora de sus instalaciones. (N 1 y 4, PA 4, VI, Q, ALQRO) 
  
PLANTEL DE LA UAQ REQUIERE INVERSIÓN 
Por Estefanía Aguilar 
De acuerdo con Teresa García, rectora de la UAQ, aún existen necesidades que deben ser cubiertas en el 
campus de Pedro Escobedo, como - por ejemplo - la creación de una cafetería y el equipamiento completo de 
laboratorios, especialmente para la nueva carrera de Ingeniería Química, que acaba de abrirse. Explicó que 
dicho campus un salón de clases se usaba como cafetería; por lo que recalcó que se tiene pensado hacer un 
espacio nuevo para que, una vez que el alumnado regrese a clases presenciales, cuente con un espacio 
acondicionado para cubrir tal necesidad. (ESSJR 7) 
  
OFRECE UAQ A SUS SINDICATOS AUMENTO POR ARRIBA DEL TOPE SALARIAL NACIONAL  
La UAQ, en su negociación anual que efectúa tanto con el Supauaq como con el Steuaq, ofreció a ambas 
organizaciones el 4% de aumento directo al salario; lo que significa un 0.5% superior al tope salarial 
establecido como referente nacional por parte de la UNAM, que otorgó a sus trabajadores el incremento del 
3.5%. (DQ 6, CQRO 2, N 4, PA 3, Q, ADN, LDH, ELQNO)  
 
PROCESADO EX DELEGADO DE IMSS  
Por el presunto delito de cohecho está vinculado a proceso Manuel Alejandro Ruiz López, ex delegado del 
IMSS y hasta hace una semana coordinador de planeación de la SESA, según consta en documentos oficiales 
de la causa penal 372/2021, de los que tiene copia Plaza de Armas. La denuncia por daño de unos 12 
millones de pesos (derivada, en este asunto, de supuestos moches del 5% sobre los contratos) la presentó 
ante el Juzgado Segundo de Distrito un proveedor que prestó servicios al Seguro Social entre 2016 y 2019. 
(PA 4) 
  
PRESENTAN A NUEVO EQUIPO DE CANACINTRA EN SAN JUAN DEL RÍO 
En conferencia de prensa la Canacintra San Juan del Río dio a conocer a los nuevos integrantes de su mesa 
directiva la cual será encabezada por el empresario Manuel Rivadeneyra Díaz. Tras concluir el periodo de 
tres años de José Guadalupe Román Flores, Rivadeneyra Díaz recibió el nombramiento como nuevo 
presidente del sector empresarial en San Juan del Río. Durante su mensaje, Román Flores agradeció el 
respaldo del resto de los sectores, así como de los diferentes órdenes de gobierno estatal y municipal, el 
trabajo conjunto en beneficio de la Canacintra. (PA 4) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
MEDIO SIGLO 
GUERRA POR EL AGUA. El acelerado crecimiento económico, poblacional y urbano que tanto presume 
Querétaro al venderse como destino de inversiones se lo debemos, dicen en Hidalgo, al agua que 
indebidamente y sin cumplir acuerdos extrae nuestro estado de aquella entidad. Signo de los tiempos por 
venir, cuando el agua será tan o más importante que hoy los combustibles, la diputada María del Carmen 
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Lozano Moreno solicitó ante el Congreso de Hidalgo suspender las autorizaciones al proyecto Acueducto III, 
prioridad de prioridades del nuevo gobierno de Querétaro. “Puedo asegurar que los últimos 10 años de 
progreso que ha tenido Querétaro se lo deben a nuestro estado (Hidalgo)”, proclamó la verde ecologista, 
inconforme también con el Acueducto II que construyó Francisco Garrido e inauguró hace 11 años José 
Calzada, pero rebasado ya por la casi duplicación de los consumidores. El reclamo es un problema real que 
deberá atender, en lo político y en lo técnico, la administración de Mauricio Kuri y poder concretar el 
Acueducto III que garantiza abasto de los próximos 30 años, tan solo en su primera fase. “¡NOS QUITAN EL 
AGUA!” Lozano Moreno recordó que en 2010 se inició la construcción del Acueducto II, la obra hidráulica 
más grande de Querétaro con una línea de conducción de 123 kilómetros para llevar a la capital queretana 
agua de los manantiales del Río Moctezuma, a 4 kilómetros por debajo del Cañón del Infiernillo, en Hidalgo. 
Planteó que se revisen las autorizaciones a Querétaro para extraer una cantidad mínima de mil 500 litros de 
agua por segundo y beneficiar a 900 mil habitantes. Y, además, que se analice la suspensión del proyecto 
Acueducto III con el que Querétaro pretende extraer 6 mil litros de agua por segundo, provenientes del 
acuífero del Infiernillo, ubicado en Zimapán. DE REGALO DE REMATE… Más con miras a quedarse con el 
partido que a castigar conductas indebidas, el dirigente de Morena Mauricio Ruiz Olaes ya habla de hacer 
una “limpia” dentro del partido con motivo de la presunta compraventa de candidaturas en el pasado 
proceso. Aunque en “Radio Pasillo” de todos los partidos sea noticia vieja esa de que un dirigente “vende” 
algunas nominaciones donde se haga menos daño, a Ruiz le cayó como anillo al dedo la revelación y creó de 
una comisión para investigar. Entrevistado por la reportera Karen Munguía, el delegado en funciones de 
presidente del partido de la 4T advirtió que, de comprobarse, se dará de baja a la militancia que contendió 
por Morena, además de que iniciará un proceso ante la Comisión de Honor y Justicia para expulsarse. 
DESAIRE. Después de la presentación de la marca turística de Querétaro, la única compañera de gabinete 
que se quedó al festejo de la presentación fue la secretaria de Salud, Martina Pérez Rendón. El evento fue de 
primera y con asistencia de funcionarios estatales, legisladores, alcaldes, empresarios y medios de 
comunicación, pero el desaire fue masivo pues todos huyeron en cuanto terminó el discurso de Mauricio 
Kuri. Y la Doctora Martina fue la única solidaria del gabinete que no abandonó el Centro de Congresos. 
CONSTRUYEN DE NUEVO. Tras hacer una pausa por la pandemia, el Colegio de Ingeniería Civil y la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción llevarán a cabo del 3 al 5 de mayo el XVI Congreso Internacional 
de Ingeniería Civil, así como la Expo Construcción 2022, que no se realizaban desde 2019. Además, la 
tradicional comida del sector será el 5 de mayo y tendrá como invitado principal a Mauricio Kuri González, 
para festejar los 39 años de la creación de la delegación Querétaro de la CMIC. DESVALIJAN EN SAN JUAN. 
Sin hacer mucho ruido, pero también en San Juan del Río crece el robo de tapas de metal y cableado. 
Gradualmente, son más las calles y colonias que tienen el problema y ante ello, las autoridades parecen 
inoperantes. Vialidades importantes como Paseo Central, avenida Constituyentes o Avenida Universidad son 
muestra del difícil panorama que se vislumbra, mientras tanto las chatarreras hacen su agosto en pleno 
febrero. (DQ) 
  
LOS HIJOS DE LA CORNETA 
LA PRESENTACIÓN DEL DISTINTIVO QUERÉTARO NOS UBICA EN LA COMPETENCIA INTERNACIONAL. 
Durante la exitosa presentación del distintivo para la promoción turística del estado para la administración 
estatal que encabeza Mauricio Kuri, se afianza un innovador concepto con el que todos los integrantes del 
sector turístico de la entidad y, en realidad todos los sectores sociales, nos podremos sumar para promover 
al estado de Querétaro y con ello, promover positivamente lo que puede significar México a nivel 
internacional. Llegué a Querétaro; conocí sus diferentes regiones y sus propuestas turísticas; su cultura; sus 
esencias; sus pueblos mágicos; las diferentes rutas turísticas y, entonces, conocí México. La idea es 
aprovechar la capacidad e infraestructura en los 18 municipios y sumarnos a todos al siguiente nivel como lo 
ha expresado el mismo Kuri. Para la responsable del turismo en el estado, Mariela Morán, significa un 
fuerte espaldarazo de Kuri quien en todo momento ha dado cuenta de la gran confianza y de las enormes 
posibilidades que este distintivo puede representar para Querétaro. Este nuevo distintivo se adapta a las 
nuevas necesidades de los viajeros contemporáneos y ofrece nuevas plataformas que fortalecen la 
promoción turística de la entidad. Con “Querétaro… y entonces, encontré México” se busca atraer a nuevos 
viajeros con nuevas opciones y ofertas para todo el año, a través de experiencias turísticas significativas. Se 
trata de mostrar a nuestra entidad, como un destino turístico que emocione y sorprenda, que inspire y 
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ofrezca la posibilidad de experimentar vivencias únicas. Un destino donde se pueda encontrar una muestra 
del México del futuro y por eso Querétaro sigue y seguirá siendo una tierra de oportunidades, donde 
confluyen las culturas y el conocimiento, con una amplia gama de productos turísticos que permitan a los 
visitantes, construir historias que se puedan compartir con orgullo y calidad. Luis Signoret, a nombre del 
sector hotelero del estado, refirió la necesidad de generar “una sinergia favorable” para el estado y para 
nuestro país en medio de una severa crisis que ha provocado la pandemia. Ante centenares de invitados 
distinguidos; presidentes y presidentas municipales, legisladores, senadores y representantes de los 
diferentes sectores productivos de la sociedad, el evento se convirtió en una gran oportunidad para valorar 
lo que tenemos y, al mismo tiempo, lo que podemos hacer si trabajamos con el objetivo de que a todos nos 
vaya mejor refirió el jefe del ejecutivo estatal. DIFERENCIAS MARCADA ENTRE MORENISTAS SON YA 
EVIDENTES. Todo parece indicar que las cosas entre los legisladores de MORENA no andan nada bien ni 
entre ellos; ni con la dirigencia estatal y mucho menos a nivel nacional. Entre el coordinador del Grupo 
Legislativo de Morena, diputado Armando Sinecio Leyva, quien ha reiterado que la agenda legislativa fue 
elaborada acorde a los principios de la cuarta transformación y que se enfoca en impulsar un gobierno 
austero, libre de corrupción, en la transformación de un modelo económico y social, siempre bajo el 
principio fundamental de “primero los pobres”, salió a relucir el llamado acuerdo en favor de Javier Rascado 
al frente de la Defensoría de los Derechos Humanos lo que generó una visible ruptura con el diputado, ex 
priista, Juan José Jiménez Yáñez ante lo que parece, sucumbió la fracción morenista. Ni Christian Orihuela 
Gómez, ni la diputada Yasmín Albellán Hernández, representante de los pueblos y comunidades 
indígenas, pudieron evitar su descontento ante la imposibilidad de dar marcha atrás a lo que pareció ya 
estaba definido previamente y que, dicho sea de paso, poco representa las supuestas exigencias de la 
fracción de MORENA en el congreso local. Con 18 votos a favor, Javier Rascado se convirtió en el nuevo 
Ombudsperson en Querétaro quien tendrá que hacer frente a cinco años de oscurantismo institucional y a la 
necesidad de reafirmar una postura independiente y autónoma de los grupos del poder para servir 
realmente a la ciudadanía. (...) ¿A QUIÉN LE SIRVE LA DISCULPA PÚBLICA DE ÁNGEL BALDERAS? 
Hablando de MORENA y del día del amor y la amistad, resulta que el doctor Ángel Balderas Puga, 
presidente del Consejo Estatal del partido oficial, tuvo que hacer pública una disculpa por violencia política 
de género en agravio de la señorita Frida González Loyola, hija del dirigente estatal de la “Unión Cívica Felipe 
Carrillo Puerto”, Pablo Héctor Loyola Pérez y sobrina de la exdiputada Carmen Consolación González 
Loyola; hechos que ocurrieron previo al inicio de las campañas electorales y que ordenó el Tribunal Electoral 
del Estado. Según se conoce en la sentencia resolutiva 39/2021 de dicho tribunal, el distinguido académico, 
hombre por cierto muy cercano al senador Gilberto Herrera, tuvo que “ofrecer” una disculpa pública por 
comentarios que hizo durante una rueda de prensa de consejeros estatales el día 13 de abril del 2021. 
Balderas no tuvo otro remedio más que reconocer que se había expresado mal y que, de ninguna manera, era 
su interés violentar o causar daño a ninguna mujer, ya que, dijo, “estar convencido de que la participación de 
las mujeres en la vida pública es imprescindible” en estos tiempos de renovación democrática. Hay que 
agregar que también se le impuso una multa por $8,962.00 (ocho mil novecientos sesenta y dos pesos) con el 
propósito de “hacer conciencia en el infractor de que la conducta realizada es una conducta ilícita”. Por si eso 
no fuera poco, deberá “solicitar al Instituto Queretano de las Mujeres una capacitación en materia de VPMG”, 
es decir, Violencia Política contra las Mujeres debido a Género y ya fue inscrito en el Registro Nacional de 
Personas Sancionadas en Materia de Violencia Política contra las Mujeres en Razón de Género a nivel 
nacional, por si el maestro tuviera alguna posibilidad o pretensión de aparecer en las boletas electorales 
rumbo al 2024. CIERRA BIEN RIVADENEYRA Y DEJA VARA ALTA EN CANACINTRA. Buena labor la que 
logró Jorge Rivadeneyra Díaz al frente de la CANACINTRA en Querétaro y que la posicionó a un nivel 
importante para la generación de empleos y fortalecimiento de actividades empresariales en el estado de 
Querétaro. Un hombre de convicciones políticas muy claras fue marcando poco a poco el rumbo del 
desarrollo industrial del estado y que, en todo momento, siempre estuvo del lado de los gobiernos de 
Querétaro; desde la administración anterior y ahora con la de Kuri que, aunque es todavía incipiente, deja 
una base sólida en lo que será la coordinación interinstitucional ante los principales temas en el debate 
público en el estado y en nuestro país. Refirió que los gobiernos deben seguir trabajando para fortalecer la 
confianza de la ciudadanía y para lograr un mejor y verdadero desarrollo económico que esté a la par de las 
exigencias de la sociedad queretana. Agregó también que “Querétaro es como una isla” en donde ocurren 
cosas buenas todos los días y que de esa manera debemos impulsar el desarrollo nacional para que 
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realmente las cosas puedan cambiar en este país y no solamente con discursos y buenos deseos. Abre un 
nuevo capítulo Esaú Magallanes quien recibe una CANACINTRA con mucho trabajo y con muchas 
posibilidades de contribuir en el futuro inmediato de Querétaro siempre de manera efectiva y exigente. EL 
PRI AVESTRUZ. Son muchos los recientes escenarios en donde la oposición ha tenido que mostrar, no solo 
músculo, sino dignidad. Los últimos acontecimientos políticos y mediáticos han puesto de manifiesto el 
descontento de un importante sector de la sociedad mexicana en torno a las acciones y dichos del presidente 
de la República, en contra de periodistas y ciudadanos en general, con la polarización como fórmula de 
gobierno. Ante ello, el Partido Acción Nacional, a nivel país, se ha pronunciado firmemente respecto a una 
investigación relativa al tema de la “Casa Gris” en Texas; pero bueno, ese es el papel y el rol de un partido de 
oposición. Este fin de semana, periodistas, políticos, intelectuales, artistas y muchos ciudadanos, 
participaron en sus redes sociales, en el espacio de Twitter, para expresarse y fijar postura en torno al caso 
del periodista Carlos Loret de Mola. ¿Y en dónde está el PRI? Con la cabeza en el agujero. No sale, no se 
expresa, no hace su parte y se guarda. Como un avestruz el PRI nacional y local, mantienen un silencio 
ensordecedor respecto a sus posturas relativas a la 4T. (...) ACOMODOS Y DESACOMODOS. Puro pleito 
entre los morenistas —que no son morenistas— de la legislatura local, quienes han dejado mucho que 
desear al no estar ni siquiera en condiciones de acordar entre ellos. El diputado Armando Sinecio, supuesto 
"líder" de la bancada de MORENA, hace lo que se le antoja y solo busca el beneficio personal, no tiene sentido 
de pertenencia y menos aún lealtad al partido que lo postuló y que le permitió llegar al Congreso. Al puro 
estilo de la chimoltrufia, así como dice una cosa, dice otra, pues no es capaz de cumplir con su palabra y en 
cuanto le es posible, se vende al mejor postor. Para muestra, basta ver su actuar en la designación del titular 
de la Defensoría de los Derechos Humanos en Querétaro, en donde se fue por la libre y se pintó de azul, 
desconociendo a sus compañeras y compañeros de la bancada de MORENA, al votar en contra de lo que 
habían pactado horas antes. Debemos recordar que Armando Sinecio ya fue diputado por el Partido 
Revolucionario Institucional y después chapulineó a MORENA para poder entrar en la pluri y adquirir así 
una curul; pero no solo eso, ahora el necio, perdón, Sinecio, quien actualmente “representa” a su bancada, ha 
sido fuertemente criticado por su propio compañero Juan José Jiménez, por tomar decisiones que no son 
acordes a los intereses del partido que ambos representan, y aún más, a los intereses de las y los queretanos 
que depositaron en ellos su confianza, tal y como lo expresó el propio JJJ en tribuna, quien inclusive lo 
desconoció como líder de la bancada. (...) TERTULIA. Los tertulianos se sumaron a los apoyos que los 
profesionales han recibido en todo el territorio, que han sufrido atentados de los grupos delictivos y de 
manera inaudible del Gobierno Federal a través de los tiempos oficiales y lo que se paga de impuestos en las 
“mañaneras”, llama la atención que comunicadores de mucho prestigio que, durante su campaña, por lo 
menos, se expresaban de manera positiva de sus propuestas y hoy han sido linchados por AMLO. Algunos de 
los asistentes a la sesión semanal, informaron que parte de los Tertulianos dieron cuenta de los avances que 
llevan las obras de re -urbanización en la colonia a Cimatario, Calesa, Cortijo y de manera particular los 
deportistas de la Hércules cabecera de la Delegación Cayetano Rubio por la construcción del centro 
Deportivo la Purísima, un sueño muy anhelado por esa parte del Querétaro de siempre. (N) 
  
ASTERISCOS 
CONTINÚAN PRUEBAS A BAJO COSTO Y A DOMICILIO EN TEQUISQUIAPAN. En Tequisquiapan, continúan 
las acciones de apoyo a la población con la aplicación de pruebas de antígeno a bajo costo y a domicilio para 
la detección de la COVID-19. Los ciudadanos deben realizar una cita previa a los teléfonos 4146880632 o 
8008414774 para la toma de muestra en un domicilio propio, y los resultados se informarán en 60 
minutos. CAPITAL Y UAQ FORTALECEN VÍNCULOS. En una visita para fortalecer vínculos y trabajar en 
conjunto por el sector educativo, autoridades del Gobierno municipal de Querétaro y de la Rectoría de la 
Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ) acudieron a diversas instalaciones que tiene dicha institución en 
la delegación Santa Rosa Jáuregui. El objetivo es analizar posibilidades de colaboración con la institución 
universitaria para la mejora de sus instalaciones, por lo que las autoridades de la UAQ presentaron 
proyectos. UN 14 DE FEBRERO MUY AUSTERO. En promedio, el pequeño comercio del país no espera que 
el consumo del 14 de febrero se incremente en más del 50% a pesar de que pudo verse incentivado por el fin 
de semana -sábado 12 y domingo 13-, así como por la transmisión del Super Bowl. El Consejo para el 
Desarrollo del Comercio en Pequeño informa que el gasto para el Día de San Valentín no sobrepasará los 500 
pesos por mexicano. (AM)  
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BAJO RESERVA 
Los primeros tropiezos en la época de Rascado al frente de la Defensoría. En donde, nos cuentan, falta 
un equipo, aunque sea medianamente capacitado, en el área de atención a prensa en la DDHQ que desde el 
jueves pasado preside Javier Rascado. Este fin de semana, nos comentan, este organismo dejó ver sus 
carencias que tienen el rubro. Mandaron un comunicado que no se entendía, pues estructuraron párrafos 
hasta de 20 líneas y sin orden en sus ideas, y para rematar sus hierros, acompañaron el boletín con 
fotografías que estaban amarradas a un candado por lo cual no se podía disponer del material. Don Javier 
tiene la urgencia de armar una oficina de prensa que sí comunique porque quienes actualmente trabajan con 
él no saben ni hacer un boletín y mucho menos mandar el correo respectivo a los medios, pero seguramente 
sí cobran por realizar esta tarea. Leonor anda con bajo perfil mediático. Quien trae un perfil bajo en la 
prensa, nos cuentan, es la nueva presidenta estatal del PAN, Leonor Mejía. Poco se sabe de ella y del trabajo 
que realiza en los días que lleva como dirigente, aunque eso, nos dicen, continuará algunas semanas, tiempo 
que aprovechará para seguir reuniéndose con los liderazgos del blanquiazul que hay en los 18 municipios. 
(EUQ 2)  
  
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
Exhortan a grupos de riesgo a aplicarse vacuna anti-influenza. Debido a que en la temporada de frío 
aumenta el riesgo de presentar infecciones respiratorias agudas, entre ellas, la influenza, la SESA exhortó a 
padres y madres de familia, o bien, tutores de menores de seis a 59 meses de edad, así como a personas 
integrantes de los grupos de riesgo, embarazadas y personal de salud a que acudan a recibir la vacuna contra 
la enfermedad. Recordó que el biológico se aplica en los centros de salud y en unidades médicas de los 
institutos Mexicano del IMSS y del ISSSTE; así como en el módulo ubicado en Plaza de Armas, en un horario 
de lunes a viernes, de nueve a 14 horas. Informó que en esta temporada invernal se han aplicado 511 mil 
417 dosis de la vacuna contra la influenza, lo que significa un avance de un 92.75% de la meta estatal 
programada, de 551 mil 402 dosis. En la entidad, detalló, se han registrado 157 casos de influenza: 144 en el 
municipio de Querétaro, seis en Corregidora, tres en El Marqués, dos en San Juan del Río, uno en Cadereyta y 
otro en Tequisquiapan. CMIC certifica a 39 supervisores de obra y auditoría. La CMIC certificó a 39 
supervisores de obra y auditoría de la SDUOP y de la CEI, informó el presidente del organismo, Óscar Hale 
Palacios. “La parte fundamental para la buena ejecución de una obra son los supervisores”, resaltó el líder de 
los constructores en la entidad. Kuri se integra oficialmente a la GOAN. Este sábado, se dio a conocer la 
integración oficial del gobernador Mauricio Kuri González, y de la gobernadora de Chihuahua, María 
Eugenia Campos Galván, a la Asociación de Gobernadores de Acción Nacional (GOAN), durante la reunión 
plenaria que llevó a cabo el organismo. En ese mismo evento, se informó, tuvo lugar el cambio en la 
presidencia de la asociación, la cual estará a cargo, en lo sucesivo, del gobernador de Yucatán, Mauricio Vila 
Dosal. (CQRO 2) 
 
FUEGO AMIGO / EN MODO VINTAGE 
La primera pareja legislativa en la historia política de Querétaro: la senadora Estrella Rojas Loreto y el 
diputado federal José Báez Guerrero, ambos del Partido Acción Nacional y abogados por la UAQ, en una 
recreación de El Gran Gatsby que compartimos con nuestros apreciados lectores en este Día el Amor y la 
Amistad. Ella, panista de tercera generación, exsecretaria estatal juvenil, consejera nacional. Él, ex presidente 
del comité directivo estatal y exdiputado local. Hoy los dos son parte de las bancadas de su partido en el 
Congreso de la Unión. (PA 1) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS / QUE LE PUSIERON SU BRAZALETE 
Por Juan Antonio del Agua 
Presumía estar bien conectado en las altas esferas del poder el ex delegado del Seguro Social MANUEL RUIZ 
López, pero ¡oh, sorpresa!, hoy se halla sometido a una investigación bajo control judicial y sujeto a medida 
cautelar de límites territoriales con la modalidad de monitoreo, o sea, me cuentan, que trae brazalete 
electrónico para evitar su huida. El que la hace la paga o, ¿cómo era? Agua de la justicia limpia la inmundicia. 
(PA 1) 
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PLAZA DE ARMAS / RICARDO ANAYA O EL DÍA DEL (DES)AMOR 
Por Sergio A Venegas Ramírez 
Otros datos. Hoy día de los amorosos deberá comparecer presencialmente el excandidato presidencial 
Ricardo Anaya Cortés en el Reclusorio Preventivo Norte para desahogar la audiencia ante un juzgado federal 
por las acusaciones de cohecho, lavado de dinero y asociación delictuosa, en el Caso Lozoya. La cita ha sido 
pospuesta tres veces, la última el 31 de enero, porque el juez Marco Antonio Fuerte Tapia dio positivo a 
Covid 19 y la aplazó para este lunes 14 de febrero cuando la fiscalía general de la República imputará al 
queretano por su presunta recepción de un soborno de casi siete millones de pesos para votarla Reforma 
Energética en 2014, según declaración del exdirector de Pemex. Contada por Emilio Lozoya Austin, la 
historia ha implicado a unas 70 personas, incluido un grupo de legisladores a los que dice haber entregado 
unos 80 millones de pesos por instrucciones del exsecretario Luis Videgaray. Para ello, según se ha 
documentado hasta con videos utilizó a un asesor llamado Rafael Caraveo Opengo, quien apareció con 
Guillermo Gutiérrez (a) El Chespirito, secretario del entonces senador Francisco Domínguez, recibiendo 
paquetes de dinero. Cabe señalar que en el caso de Anaya no se ha mostrado ninguna imagen suya o de 
colaboradores en esas circunstancias. Radicado desde el año pasado en los Estados Unidos, Ricardo Anaya -
que quedó en segundo lugar en la elección presidencial del 2018- se ha declarado perseguido político y, 
según fuentes regularmente bien informadas, ha pedido asilo al gobierno norteamericano, sin que se 
conozca la respuesta. El asunto es que no hay mañana ni comparecencia virtual que valga. El imputado 
deberá presentarse hoy en el juzgado. De no hacerlo, la fiscalía general de la República podría solicitar una 
orden de aprehensión en su contra y una ficha roja, aviso internacional a la Interpol para su localización y 
detención en donde se encuentre. Los simpatizantes de Ricardo Anaya Cortés ven en la acción una venganza 
del presidente Andrés Manuel López Obrador por los enconados debates sostenidos en la campaña y 
después de ella con video mensajes a través de las redes sociales. Por esto y más (incluidas las acusaciones 
de Lozoya en su contra, que hasta ahora no se han visto probadas) es incierto el futuro del queretano y su 
pretendida repetición como candidato a la presidencia de la República en 2024 o en la lista del PAN al 
Senado. Por ahora, dicen los malosos, la única lista en la que figura es la de López Obrador, junto a Felipe 
Calderón Hinojosa, Carlos Salinas de Gortari, Claudio X. González y, hoy por hoy, Carlos Loret de Mola. 
¿Acudirá Ricardo a la audiencia este día del Amor y la Amistad (del desamor, en su caso) en donde muy 
probablemente le apliquen la de Rosario Robles y lo vinculen a proceso? Ninguno de sus amigos queretanos -
colocados en importantes cargos federales y locales- lo ha querido o podido confirmar. Somos nada. -Casa 
de la Corregidora- Garnachero. Muchas cosas han cambiado desde la llegada de Mauricio Kuri González a 
Palacio de la Corregidora. De entrada, el excesivo culto a la personalidad desapareció el 1 de octubre.  La 
fastuosidad en comida y bebida ha dado paso, cuando el protocolo lo permite, al taco callejero y a lo que ya 
se conoce como la Torta del Chavo.  Es conocido que cuando desayuna temprano, a Kuri González le da por 
un tentempié mientras llega la comida. Así, lo hemos visto en taquerías como El Pata o en La Cruz, o en las 
gorditas de la Peña de Bernal, con su amigo y colaborador Rogelio Vega Vázquez Mellado.  Pero cuando no 
hay tiempo para salir de la oficina, pide su torta de El Chavo. Y en la cocina ya sabe la receta: Jamón, 
mayonesa, lechuga, pero eso sí, sin jitomate.  Pareciera una frivolidad hablar de estos temas, pero muestran 
que lo de garnachero, no es una pose del mandatario y Kuri, en público y privado, es proclive a la vitamina T. 
Provechito. -LA VIEJOTECA- Proceso. En su libro de próxima publicación, nuestro director general cuenta 
así un diálogo entre el periodista Julio Scherer García y el político Mariano Palacios Alcocer. “Tenía muchas 
ganas de conocer al hombre que todos los lunes hace enojar al presidente de México, le habría dicho el 
entonces gobernador de Querétaro al gran periodista. “Don Julio clavó su mirada de águila en mi amigo y le 
dijo: El presidente no tiene derecho a enojarse con nadie. Es tanto su poder que es como si Diosito se enojara 
con Usted. Un presidente no debe tener enemigos. “Ni amigos -reviró Mariano- porque a través de enemigos 
y amigos se dan los mayores vicios en el ejercicio del poder”. Así de fácil. Así de difícil. -LA CARAMBADA- 
Están verdes. Y ahora resulta que una diputada hidalguense del PVEM, María Lozano Moreno, se opone a la 
extracción de agua de la presa Tzinbanzá para el Acueducto III de Querétaro, ya autorizada por la Conagua. 
¿Qué dirán el dirigente local de ese partido, el también diputado Ricardo Astudillo y la federal verde Mari-
José Alcalá, que se registró con el domicilio de un priista en nuestra ciudad? Doy fe. -OÍDO EN EL 1810- 
Oportunista. Que el tres veces diputado Antonio Zapata Guerrero se ha subido a la “defensa de los 
periodistas” y retomado el tema de la protección legal, cuando fue uno de los que más le dieron cuerda al 
gobernador anterior en contra de los medios y comunicadores “incómodos”. No nos defiendas. - 
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¡PREEEPAREN! - La Diana. Murió este sábado a los 100 años doña Helvia Martínez Verdayes, la modelo de 
Juan Fernando Oláguibel para la estatua de la Diana Cazadora y La Patria (en la Fuente de Petróleos), ambas 
colocadas en el Paseo de la Reforma de la Ciudad de México. Fue la segunda esposa del exdirector de Pemex 
Jorge Díaz Serrano, con quien vivió varios años en el fraccionamiento San Gil, en donde algunos vecinos 
recuerdan una réplica de la escultura colocada en su jardín. Hay otras similares en Acapulco, Monterrey, 
Tuxtla Gutiérrez y en Ixmiquilpan (Hidalgo) la fundición original que el ex regente del DF Alfonso Corona de 
la Rosa dispuso para su tierra. Por cierto, como durante varias décadas se ocultó la identidad de Helvia 
Martínez, algunos especularon que la modelo había sido la actriz queretana Ana Luisa Peluffo, que hizo la 
película de la Diana Calzadora. Y no. Era Helvia. Descanse en paz. - ¡AAAPUNTEN- Exitosa. Muy bien 
recibida entre ciudadanos y turistas, ha sido la campaña Querétaro Enamora, lanzada desde la Secretaría de 
Turismo de la capital. Desde hace unos días, en andadores y plazas se han colocado mensajes con la temática 
del amor, teniendo como epicentro este 14 de febrero. Alejandra Iturbe, titular de Turismo del municipio de 
Querétaro, cercana colaboradora de Mauricio Kuri desde hace años explicó el concepto: “Este mes de febrero 
queremos invitar a todas las personas de todos los lugares y de todas las edades a visitar nuestra ciudad 
porque Querétaro Enamora, seguimos trabajando para impulsar la recuperación económica a través de la 
actividad turística y en beneficio de las familias queretanas y es por eso por lo que dentro de nuestra 
estrategia para posicionar a Querétaro como un gran destino turístico de romance”. Así que ya sabe, si usted 
quiere aprovechar y tomarse una foto muy “instagrameable” con su pareja, puede acudir a alguno de estos 
sitios: Jardín Zenea, Jardín Guerrero, Plaza Constitución y Plaza los Arcos, así como los andadores 
Matamoros, 5 de Mayo y Pasteur. Muy bien. - ¡FUEGO! - Ya entendí. Hace tres años, al ser retirado como  
delegado del Seguro Social, Manuel Ruiz -hoy vinculado a proceso en un juzgado federal por el presunto 
delito de cohecho- dijo que era el trabajo más bonito que había tenido. Ahora sabemos por qué. ¡Porca 
miseria! (PA 2) 
  
LA CRUDA VERDAD 
Por Alejandro Olvera 
A KURI LE SIGUE YENDO BIEN. Aunque algunos detractores del mandatario estatal quisieran ver cifras 
fatales de su gobierno y desvirtúan todo aquello que refleje que va bien; los números que registra en 
diversas mediciones, siguen sorprendiendo a  propios y extraños; esta vez, quiero platicarle sobre la 
encuesta publicada la semana pasada por México Elige,   en la cual Kuri González registra un 71.2 %  de 
aprobación en el estado  posicionándose como el gobernador mejor evaluado del país; pero para no caer en 
el cliché  simplón y comodino del primer lugar obtenido, le platicaré lo verdaderamente interesante de la 
mentada encuesta; por ejemplo,  es importante destacar que las muestras fueron recopiladas del primero al 
seis de febrero, es decir, posterior al anuncio del  reemplacamiento en el estado  y la visita del presidente, 
ambos eventos, en la “imaginaria” deberían reflejar  un efecto en contra, lo cual, para desgracia de los 
opositores “sistemáticos”, no sistémicos, no es lo mismo,  nada ocurrió  y al contrario según registra la 
misma casa encuestadora, el índice de aprobación del gobernador tuvo un  incremento de 3.4% respecto al 
mes anterior, por lo que el supuesto rechazo a su mandato y medidas   que tanto cacarean los quejicas de 
siempre, quedo en ruido de fondo, como ya es costumbre. Por otro lado, lo que no se ha dicho, es que el 
mismo ejercicio posiciona a Mauricio Kuri González en un nada despreciable 26.9% de conocimiento 
nacional y en prácticamente un empate técnico con el también panista, ex candidato presidencial y 
expresidente nacional de su partido, Ricardo Anaya Cortés quien le lleva al menos 6 años de ventaja en la 
palestra nacional,  lo cual, habla del excelente trabajo que ha venido realizando su equipo de comunicación y 
una notoria madurez en el oficio político de parte del gobernador. Solo por no dejar, México Elige también 
pone a nuestro mandatario estatal como presidenciable de Acción Nacional al lado de los también 
queretanos, Ricardo Anaya y Francisco Domínguez; sin embargo, y en una opinión sumamente personal, creo 
que Mauricio ha acuñado plena sobriedad a lo largo de su trayectoria y difícilmente se dejará llevar por el 
“canto de las sirenas” en una elección cuesta arriba, así que tendremos gobernador hasta el 2027, eso sí, con 
vuelos nacionales. Hablando de encuestas. En la misma de México Elige, Luis Bernardo Nava Guerrero, 
presidente municipal de Santiago de Querétaro, se posiciona en el número 4º de aprobación entre 
presidentes municipales de ciudades capital a nivel nacional; lo bueno de esta medición, es que ahora sí se 
están comparando “peras con peras” a diferencia de otras en las que las revuelven con manzanas ¡Eso es 
bueno! Y sirve para que se despejen dudas y se dé el justo valor al potencial político de los actores, pues en el 
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caso de nuestro estado, no es lo mismo un punto porcentual en un universo de 77,180, que, en uno de 
358,502, no se confunda, ni se deje confundir, un punto en la capital representa 4.56% más que en el más 
cercano municipio metropolitano. En otras palabras: No es más el 60.77% que registró Roberto Sosa 
Pichardo en la pasada elección que el 47.96% de Luis Bernardo Nava, como diría el Mimo de México: “Ahí 
está el detalle chato”. Morena un “vulgar movimiento”. De verdad que a veces ya no quisiera escribir o 
dedicar una parte de mi columna, al lumpen belicoso que representa MORENA Querétaro, pero juro por Dios, 
que es imposible, cada semana hacen una “morenada”  nueva;  es así, que el pasado viernes un pseudo líder  
del movimiento cuyo nombre me provoca artritis temporal (Por ello no lo mencionó) Salió madreado como  
de rutina, en otra de sus épicas intervenciones  ignominiosas plagadas de temeraria ignorancia, ahora en el 
conocido tianguis de los viernes de la colonia El Tintero;  dicen los que estaban, que la madriza  se debió al 
cobro de derechos de representación o piso ¡Sabrá Dios! Es más, siendo muy sinceros, poco importa pues no 
hay vez en la que el tonto adiposo no monte alguna de sus coreografías de represión para atraer la atención 
de incautos homínidos; lo  verdaderamente  importante,  es que a pesar del apoyo irrestricto de   Mario 
Delgado, a Mauricio Ruiz Olaes  le está quedando grande la insaculación como jefe de la tribu  y entre  
diputados rebeldes que desconocen a su coordinador y sus acuerdos, regidoras con agenda propia, 
secretario general apoyando giras de dirigencias espurias, presidente del Concejo alegando ventas de 
candidaturas y uno que otro  espontáneo que se tira al ruedo a la menor provocación, el  intento de partido 
es un galimatías  y no se ve  quien ponga en cintura a esos violentos antropoides kafkianos. En Huimilpan 
faltaba voluntad y orden. Dicen los que saben que en Huimilpan solo faltaban esos dos elementos, por eso 
la prioridad de Juan Guzmán   de integrar un gabinete de especialistas en las diferentes áreas de la 
administración municipal, solo así, se puede sacar al municipio del letargo histórico en el que está inmerso. 
Es claro lo que se pretende construir: Un gobierno programático sin frenos ideológicos. Suena difícil el 
experimento, pero si les sale podrán entregar frutos interesantes a los huimilpenses. Veremos. Lenguas 
Viperinas. ¿Por qué una regidora capitalina no presentaría una declaración 5 de 5?  Sencillo: Tiene 
antecedentes penales, sus ingresos no coinciden con su patrimonio, defrauda al fisco, tiene conflicto de 
interés para desempeñar el cargo o se mete alguna droga ilegal. (PA) 
  
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO  
Malandros: El comando (4 sujetos) que pistola en mano asaltaron una joyería en Sanborns, de Plaza del 
Parque, fueron tan hábiles y rápidos que ya debieron repartirse el botín, mientras seguíamos con las 
indagatorias. (N) 
  
EL EXCESO DE MORTALIDAD 
Con la pandemia de COVID-19, se crearon instrumentos para conocer el impacto de la emergencia sanitaria; 
es el caso del reporte de exceso de mortalidad de la Secretaría de Salud, que revela las proyecciones de las 
muertes que se esperan en un año. Las estadísticas son frías. ‘Solo son números’, pero ayudan a analizar qué, 
cómo y cuándo sucede un fenómeno, epidemiológico en este caso. Cada dato que revela la pandemia resulta 
devastador cuando entendemos que un dígito es una persona. Tan solo el año pasado se reportaron más de 7 
mil muertes ‘que no se esperaban’, pero que se presentaron por la situación extraordinaria que vivimos en el 
mundo desde hace dos años. En algunos lugares del mundo, las medidas que alcanzaron el carácter de 
obligatorias ya se están levantando, y parece que cada vez estamos más cerca de que la COVID-19 sea 
declarada una endemia, tal como pasó con la influenza en 2019. Se convertirá en un virus más que repunta 
en alguna época del año. Aunque el exceso se disparó por el coronavirus, hay otras causas que cada vez son 
más comunes entre la población como las enfermedades del corazón y padecimientos crónicos (diabetes, 
hipertensión y obesidad); por ello, no es tarde para reflexionar y cambiar hábitos que nos lleven a una vida 
más saludable. (AM) 
 

FUENTES / MEDIOS INFORMATIVOS 
ADN: ADN INFORMATIVO EFB: EL FINANCIERO BAJÍO N: NOTICIAS 
ALMX: ALTERNATIVO.MX EHDM:EL HERALDO DE MÉXICO PA: PLAZA DE ARMAS 
AM: AM QUERÉTARO ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN PI: PODER INFORMATIVO 
ALQRO: ALERTA QUERÉTARO EU: EL UNIVERSAL PUAQ: PRESENCIA UNIVERSITARIA 
B: BITÁCORA EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO Q24-7: QUERÉTARO24/7 
CI: CÓDICE INFORMATIVO ELQNO: EL QUERETANO Q: QUADRATÍN DE QUERÉTARO 
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CQRO: CÓDIGO QRO EQ: EXPRESO QUERÉTARO QTV: QUERÉTARO TV 
CyP: CIUDAD Y PODER IN: INQRO R: REFORMA 
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO LP: LIBERTAD DE PALABRA ROQRO: ROTATIVO DE QUERÉTARO 
E: EXCÉLSIOR LJ: LA JORNADA RQNXN: REQRONEXIÓN 
EE: EL ECONOMISTA LDH: LA DE HOY T: TRIBUNA DE QUERÉTARO 
ELL: EN LA LUPA M: MAGAZINE VDLS: VOZ DE LA SIERRA 
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